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Reformar es la consigna, por Tabaré Viera Duarte
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EDITORIAL

No está de más que los políticos y quienes nos
manejamos dentro de la política revisemos
periódicamente los caminos, especialmente cuando los
científicos traen noticias importantes sobre la Tierra que
habitamos y recorremos . Ocurre que los científicos
confirmaron que el Polo Norte magnético se está
desplazando a pasos acelerados hacia Siberia. Este
polo es el lugar de la Tierra en el Hemisferio Norte en
donde el campo magnético de la Tierra señala
perpendicularmente  hacia abajo, en un ángulo de 90
grados.
Fue encontrado en 1831 por James Clark Ross, en la
península Boothia, lo que es hoy el norte de Canadá y
plantó una bandera reclamándolo para Gran Bretaña.
Pero  lo que no sabía entonces el explorador era que el
Polo Norte magnético varía de año en año. Desde
entonces se ha desplazado unos 15 kilómetros por año,
y aún desde los años 1990 aceleró el movimiento, según
un reporte en Scientific American, en dirección norte-
noroccidente dentro del Océano Ártico a más de 55
kilómetros por año .De continuar a ese ritmo, en una
década o algo así sobrepasaría al Polo Norte
geográfico, en dirección a Siberia.
Una posible explicación del fenómeno se publicó esta
semana en el journal Ciencia al Dia que dirige Ramiro
Velazquez Gómez , y hace ya meses en el Journal of
Geophysical Research-Solid Earth. En ella, Arnaud
Chulliat, del Institute of Earth Physicis de París y sus
colegas, explican que podría deberse a un movimiento
giratorio de material derretido debajo del Ártico. Según
unos modelos, masas de magma de un fluido menos
denso se forman dentro de la frontera del núcleo interior
de la Tierra y suben como un cilindro cuyo eje es el eje
de rotación del planeta. Esas masas van con un
movimiento helicoidal fuerte debido a la rápida rotación
de la Tierra, un fenómeno observado en laboratorio en
experimentos con agua.
“Lo que sucedió bajo las islas de Nueva Siberia en la
superficie del núcleo es que la tasa de cambio del
campo magnético se modificó más durante los 90”, dijo
Chulliat. Esa actividad explica parte del movimiento del
Polo Norte Magnético, el resto que podría provenir del
movimiento explicado, tendrá que ser probado
aún.Debido al movimiento de los polos, estos no son
antípodas, de modo que una línea trazada entre uno y
otro pasaría hoy a unos 530 kilómetros del centro de la
Tierra.El Polo magnético es diferente del geográfico:
es el punto más al norte del planeta donde el eje de
rotación se encuentra con la superficie terrestre y es
opuesto por completo al Polo Sur.
Nos preguntamos si esto de moverse el piso tendría
algo que ver con lo que pasa en el FA . Podría ser, más
aún cuando el desplazamiento es hacia Siberia… .
Principio del formulario

Se  mueve el piso …
hacia Siberia

Si algo debe estar claro en un país democrático
y republicano, es que existen reglas de juego,
que éstas debe ser fruto de una concertación y
que nada puede leudarse por la vía de excepción
para que todos los ciudadanos estemos en un
mismo pie de igualdad frente al Gobierno y su
Administración.
El Banco República, después de muchos dimes
y diretes, devolverá antes del 20 de enero los
descuentos salariales que hizo a los funcionarios
que interrumpieron el clearing de cheques a lo
largo de tres meses.
No obstante, consigna la prensa del día de hoy,
los funcionarios recibirán los descuentos
correspondientes a los paros del Pit-Cnt o los
promovidos por AEBU en el sector.
La decisión aún no se ha oficializado pero se
sabe que cuenta con el apoyo de la mayoría del
directorio del banco.
Para los gremialistas «el conflicto terminó» y
ahora «hay que ponerse a negociar el convenio».
El miércoles pasado hubo un preacuerdo entre
la Dirección de Trabajo, el Ministerio de
Economía y el sector Banca Oficial de AEBU.
En esa instancia el sindicato aceptó que las
medidas sindicales mantendrán «una
proporcionalidad y equilibrio entre los distintos
sectores o unidades operativas» de los bancos
del Estado. De esa forma el gobierno se asegura
que no se afecte a una unidad operativa como el
clearing o el comercio exterior.
El acuerdo implica que si AEBU pretende tomar
medidas debe paralizar a todo el banco, algo que
según los dirigentes bancarios es «difícil de
aplicar».
En esta jornada se reúne el Consejo Financiero
Oficial de AEBU para analizar el preacuerdo y
fijar posición. Hasta ayer se manejaba que las
listas 98 y 33 (oficialistas) votarían junto a la 17
(PCU, MPP y aliados) a favor del acuerdo. En
contra votaría la lista 810 (radicales) que interpretó
el acuerdo como una «reglamentación del
derecho de huelga», según el dirigente Alejandro
Gómez.
El sector radical sabe que perderá la votación en
el Consejo y procurará que la decisión final la
adopte la asamblea general del sector. También
quieren que AEBU denuncie algunas
irregularidades en el manejo interno del BROU.
El descuento que ahora parece suspenderse
implica a quienes paralizaron el clearing de
cheques o tomaron otras medidas distorsivas.
Un decreto del gobierno de Tabaré Vázquez
habilita a los organismos del Estado a descontar
el 50% del jornal a los funcionarios que adhieran
a esas medidas aunque el paro fuera de pocos
minutos.
Para la Mesa de Entes se trata de un decreto
ilegal.
Por eso nos preguntamos: ¿si se hubiera tratado
de la Adeom habrían procedido igual los
mandones del Gobierno o la ley que se exige a
unos no alcanza a quienes ostentan el poder real
de manejar el dinero de todos?

Cuando el derecho
cotiza distinto
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Un informe elaborado por la
Oficina de Planeamiento y

Presupuesto (OPP) revela que el
Intendente Germán Coutinho del

Partido Colorado, recibió el
Gobierno de su antecesor el

frenteamplista Ramón Fonticiella,
con la menor densidad de la red

vial, la que por otra parte no
califica grado de calidad superior;

con el acceso a la energía
eléctrica con problemas

estructurales; con un PIB per
cápita que ubica a Salto en el
penúltimo lugar entre todos los
gobiernos departamentales; con
la casi inexistente creación de

nuevas empresas, registrándose
sólo el 7,4 empresas nuevas por
año por cada mil habitantes; con
una cobertura de salud donde el
1,2% de la población carece de

ella, y co  el agravante de que la
educación gira entre el rango de
intermedia y desfavorable en su
comparativo nacional y que los

ingresos promedios de los
hogares ubican a Salto en los

niveles intermedios y bajos en cu
comparativo nacional. La tasa de

empleo y desempleo, por su
parte, cotiza a Salto en los niveles

inferiores del país, donde la
población pobre llega al 25%.

Se trata del departamento con menor
densidad de la red vial, además de
contar, en términos relativos, con poca
extensión de la misma en condiciones
de calidad superior (lugar 14º).
Respecto a los hogares con acceso a
Internet y el acceso a saneamiento se
ubica muy bien en términos
comparativos (lugar 8º y 3º,
respectivamente). Por el contrario
muestra cierto rezago en el acceso a

energía eléctrica (lugar 14º). Cuenta
con un aeropuerto que registraba según
el anuario 2007 del MTOP un escaso
movimiento (con algo más de 1000
personas al año), pero que a partir del
nuevo servicio de la empresa BQB que
conecta Montevideo con Salto, y con
otros destinos en la región, podría tomar
un mayor dinamismo. La principal
carretera nacional es la Ruta 3 que
conecta al l itoral del país con
Montevideo y los pasos carreteros con
Argentina. El paso de frontera de Salto
(con Argentina) representa, según el
anuario 2007 del MTOP, el 17% del
movimiento internacional de carga
carretera del país.

Actividad económica

Con el último dato disponible de pib per
capita (2006) Salto ocupaba el
penúltimo lugar entre los 19
departamentos. En cuanto al peso de
la economía departamental, con un
2,2% del pib nacional, ocupaba el 7º
lugar en el contexto nacional. La tasa
de actividad en 2009 lo ubica en el lugar
9º, con un valor próximo al promedio
para el interior. Respecto a la estructura
productiva, aproximada por el empleo,
es un departamento que muestra una
mayor especialización relativa en el
sector primario respecto al promedio
del interior (lugar 5º en cuanto a peso
del sector primario en el empleo). A su
vez, en la comparación con los valores
promedio, registra un peso
sensiblemente menor del sector
secundario en el empleo. Por último, la
creación de empresas lo posiciona en
el último lugar a nivel del país, con sólo
7,4 nuevas empresas por año cada mil
habitantes.

Salud y Educación
 cuanto a salud presenta una tasa bruta
de mortalidad de 8,4 por mil (lugar 8º;

el valor para el país es 10,3 por mil) y
una tasa de mortalidad infantil de 13,4
por mil (lugar 16º; el valor país es de
10,2 por mil). En lo que refiere a la
cobertura de salud ocupa el lugar 11º a
nivel nacional (1,2% de su población no
tiene cobertura; 1,4% es el valor
promedio a nivel nacional).
En cuanto a la educación, en general,
se sitúa en posiciones entre
intermedias y desfavorables en el
contexto nacional. En lo que tiene que
ver con la población sin instrucción
ocupa un lugar rezagado respecto al
promedio nacional (lugar 15º), en la
formación de la población de 25 a 65
años también se sitúa por debajo de
los desempeños promedio (lugar 12º),
muestra una tasa de repetición en
primaria bastante mayor al promedio
nacional (lugar 14º) y una tasa de
asistencia a la secundaria básica
próxima al promedio para el país (lugar
12º). Lo anterior contrasta con la
dotación de técnicos y profesionales en
relación a la población que es la
segunda mayor de país (sólo es
superado por Montevideo).

Empleo, ingreso y pobreza

Si se observan los ingresos promedio
per cápita de los hogares el
departamento se sitúa en 2008 en
posiciones intermedias a bajas en el
contexto nacional, ocupando el lugar
14º (ocupa el lugar 12º si se toma un
promedio 2006-2008), por lo que es un
departamento de ingresos medios-
bajos entre los departamentos del
interior. El Índice de Gini muestra un
desempeño relativo muy bueno en 2007,
siendo el segundo departamento más
equitativo del país, pero esta condición
cambia si se considera un promedio del
indicador para 2005-2007, período para
el que ocupa en promedio el lugar 16º
(único caso en el que hay un cambio
tan significativo entre considerar 2007
o un promedio de años). Respecto a la
tasa de empleo y la tasa de desempleo
muestra un desempeño relativo inferior
a los promedios para el país y el interior,
que lo sitúa, de todos modos, en
posiciones intermedias en el contexto
nacional (lugares 9º y 10º,
respectivamente). Por otra parte, si bien
no registra grandes problemas de
asentamientos (lugar 11º) muestra un
porcentaje de población pobre muy alto
en el contexto del país (lugar 15º),
llegando casi al 25%.

Síntesis de los aspectos socio
económicos:

Salto es un departamento relativamente
importante en población (lugar 4º) y de

tamaño relativo medio según pib para
el interior del país (aunque inferior a las
economías de mayor porte del interior
que son Canelones, Maldonado y
Colonia; ocupando el lugar 7º entre los
19 departamentos). Se trata de una
economía de ingresos medios-bajos,
con la menor capacidad de creación de
nuevas empresas y valores de las tasas
de actividad, empleo y desempleo que
muestran desempeños cercanos pero
por debajo del promedio del interior.
Todo esto evidencia problemas
importantes de generación de actividad
económica y empleo, en términos
relativos al resto del país y, en
particular, respecto a los
departamentos más dinámicos en
estos aspectos. A su vez, muestra
problemas de pobreza, posiciones
entre intermedias y desfavorables
respecto a la educación en el contexto
nacional, la más baja densidad de la
red vial y menor acceso a energía
eléctrica que el promedio para el interior,
así como aspectos de salud a mejorar
como la mortalidad infantil y la
cobertura de la población (aunque en
este último aspecto no está peor
situado que el promedio nacional).
Como contraste tiene un buen acceso
relativo de los hogares a internet y al
servicio de saneamiento, también posee
una gran dotación relativa de técnicos
y profesionales, a la vez que registra
menores problemas de asentamientos
irregulares que el promedio nacional.
En definitiva, a pesar de algunos
buenos indicadores, en general, se
trata de un departamento desfavorecido
y con importantes brechas a cubrir
respecto a los mejores desempeños en
el contexto nacional en diversas áreas.

La Herencia Maldita



OPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 80- 6 de enero de 2011 EDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITALALALALAL OPINAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR44444

Mora TORRESMora TORRESMora TORRESMora TORRESMora TORRES
Escritora

moratorres3@yahoo.com.ar

Estoy corrigiendo la traducción de
un libro de Walter Benjamín (De las
abrumadoras calles de Baudelaires
a los fantasmagóricos pasajes de
Benjamin) y, entre una gran
cantidad de reflexiones
extraordinarias, encuentro una
sobre el arte de narrar (Rosaura a
la diez):
«Cada mañana se nos informa
sobre las novedades del planeta. Y
sin embargo somos pobres en
historias singulares. ¿A qué se
debe esto? Se debe a que ya no
nos llega ningún acontecimiento
que esté libre de datos explicativos.
En otras palabras: ya casi nada de
lo que sucede redunda en provecho
de la narración, casi todo en
provecho de la información. Porque
si se puede reproducir una historia
preservándola de explicaciones, ya
se logró la mitad del arte de narrar.
Los antiguos eran maestros en
este arte, Herodoto a la cabeza…»
(La historia según Herodoto…).
Esto, aparte de refirmar mi manía
de no dar explicaciones en la
escritura, me recuerda que alguna
vez imaginé que en cualquier diario
íntimo podrían encontrarse
prodigios de «literatura no forzada»
(Una mirada atrás: rasgos y
reflexiones para decidir qué es un
weblog).
Entonces trato de encontrar algún
diario íntimo de los que guardo en
mi biblioteca, entre los que se
destaca el de una escritora
australiana, por lo poética y cruel,
Katherine Mandsfield… Y no logro
encontrar ese ni ningún otro.
He estado revisando y cambiando
de lugar mis libros, ya no sé dónde
estoy… (La biblioteca y la
importancia del libro, la bibliografía
y el fichaje).
Entonces no tengo otro remedio,
para cumplir con el título que
propongo en esta entrada, que
indagar en mis propios viejos
diarios. Abro uno al azar en una
página.

PÁGINA DEL DIARIO DE LA
DICHA

18 de septiembre.
Lo primero que encuentro son dos
pequeñas citas de Borges, cuándo
no. Borges hablando de Robert
Graves: «Nunca trató de ser

moderno; ha declarado que un
poeta debe escribir como un poeta
y no como un período».
Y hablando de Wilde: «…hay una
virtud sin la cual todas las demás
son inútiles; esa virtud es el
encanto».
Y después sigo yo:
Al poner la fecha recuerdo que es
el cumpleaños de mi tía Gringa.
Me asomé al diario con la intención
de copiar algo que escribí dentro de
un libro que me regaló Marta
Malloggio. Cuando no hallo papel a
mano, escribo en las hojas en
blanco de los libros que estoy
leyendo, pero con lápiz, claro:
¿Qué es el amor si el amor elige la
belleza o lo que cree la belleza, y
la belleza se desintegra con un
soplo de brisa? ¿Y cómo sigue
amando quien eligió a la bella que
ahora el tiempo ha hecho materia
distinta? Debería deducirse que no
existen ni el amor ni la belleza que
lo engendró, pero quizá no sea tan
simple.
Similar a lo que es la belleza en la
poesía, belleza formal, la de la
«bella» es corrompida por las
horas. Pero la belleza formal de la
poesía ¿es de este modo tragada
por el tiempo? ¿Y la música, pura
forma de lo bello, en qué lugar
desaparece para no ser tragada?
Tal vez el poeta sea el más
pasajero o menos eterno de los
amantes. ¿Es espiritual amar una
fuga? Pero tal vez a la poesía deba
encontrársele otro rostro. Me suena
la frase que escribí en un poema:
«porque lo importante es sólo
aquello donde se posa tu mirada».
¿Está dicho para enseñanza de un
poeta? ¿Es un «arte poética»? Mi
mirada puede hacer bello lo
horrible, pero esto no es más que
un artificio para soportarlo.
O quizá se trate de eso, hacer
habitable lo inhabitable
revistiéndolo de grandeza, estilo,
profundidad, cuando se sospecha
que nada es grande, bello ni
profundo.
Me resulta misteriosamente
interesante esto que escribí en el
libro, pero también después de
haberlo escrito hubo otro cambio
que registro en cuanto a mi
posición respecto a la poesía, que
tuvo que ver con unos poemas

extraordinarios de una desconocida
de 20 años, a quien luego me
presentaron. También charlé del
tema con Bocha en el bar del Plaza,
un mediodía en penumbras,
mientras tocaban en un pianito
jazz, hace muy poco, menos de
una semana.

21 de septiembre
Últimas palabras de mi analista
para dar por finalizada la sesión de
hoy: «Es que no todo en la vida se
define por etiquetas». Hubo cierta
ironía al responderle: «esto es muy
sabio», fue entonces cuando ella
dijo: «¿dejamos acá?».
Creo que creyó que era importante
haber llegado a alguna definición de
la no definición, ya que antes, en la
sesión, estábamos adormecidas,
como en sueños yo relataba
aburridamente cosas importantes,
deseos y terrores importantes, y
ella no me escuchaba.
6 de octubre
Como contrapeso a lo que estoy
escribiendo delirantemente sobre
Juan de la Cruz, quizá en casa -
soy Mora actual: porque este diario
lo escribía en la oficina- podría
escribir un extenso poema porno,
obsceno o simplemente sensual,
pero se me ocurre que de todos
modos lo escrito sobre San Juan
lo es, disfrazado. Sin embargo es
una buena idea para emplear mi
tiempo libre cuando llego a casa.
Dice Edith Sitwell:
«Y ahora, volandero a lo largo de la
calle como una negra y sucia
telaraña agitada por la corriente del
aire, en una polvorienta ventana,
llega el fantasma de la vieja Lady
Lewson, que vivió en Coldbath
Square, Clerkenwell, durante
noventa años. Su parecido con una
telaraña se debe a que lleva las
gorgueras, los puños y los
verdugados de su juventud -nació
en 1700-, y a que nunca se lavaba
por temor a resfriarse y asentar así
los cimientos de una enfermedad.
No obstante, se unta con manteca
de cerdo, a la que añade colorete
en las mejillas. Ahora, cuando la
telaraña avanza hacia nosotros,
podemos ver que lleva algo que en
otro tiempo debió ser un vestido de
fina seda con larga cola, anchos
volantes y mangas por debajo del

codo con muchos encajes. «A este
extraño maniquí cargado de
oropeles antiguos le salieron dos
dientes a los ochenta y siete años,
que fueron fuente de orgullo para
ella y de asombro para sus
vecinos.
En su espaciosa casa de Coldbath
Square sólo hay cuatro seres,
fantasmas como ella misma, dos
perros falderos, un gato con
muchos años y un anciano cuya
ocupación ha sido la de ir de una
casa a otra consiguiendo comida
a cambio de hacer recados y
lustrar botas.
«La telaraña ha vuelto a alejarse
impulsada por el viento, de regreso
a esas oscuras y costrosas
ventanas de la casa en Coldbath
Square, y el señor Pinks, autor de
La historia de Clerkenwell, charla
con nosotros y nos cuenta la
historia de la telaraña y de la casa.
«La vieja telaraña disfrutaba del aire
libre en el jardín trasero de la casa,
y en los días cálidos era posible
verla suspendida de una silla
colocada bajo los árboles oscuros.
Allí se sentaba y leía. Su vida se
regía por normas estrictas, pues
jamás tomaba el té si no era en su
propia taza favorita ni se sentaba
en otra silla que la que había
elegido para sí. La inmortalidad de
esta vieja dama parecía asegurada,
hasta que la muerte súbita de un
viejo vecino la hizo temblar y dudar
de su propia inmortalidad.
Debilitada, se metió en cama y el
martes veintiocho de mayo falleció
a la edad de ciento dieciséis años.
Un tal señor Warner, que entró en
la casa después de su muerte, se
quedó mudo de asombro al ver la
cantidad de barras, cerrojos, etc.,
en todas las puertas y ventanas.
Los techos del piso superior
estaban cubiertos con fuertes
tablas, unidas con barras de hierro,
para evitar que nadie entrara a la
casa desde el tejado.
«Aunque esta dama era rica, no
atesoraba tanto oro como
recuerdos inútiles…».

Páginas de un viejo diario
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Beatriz BUGALLO
Abogada - Docente Universitaria

Durante diciembre, entre evaluaciones
de fin de año y noticias políticas, surcó
Internet, insistentemente, todo lo
relacionado con la aprobación frustrada
de la llamada «Ley Sinde» en España.

Quienes estamos en temas de Nuevas
Tecnologías y Propiedad Intelectual
inevitablemente estuvimos siguiendo el
debate español de esta ley, que fuera
propuesta e impulsada por la Ministra
de Educación y Cultura actual,
González Sinde, con polémicas
disposiciones sobre Derechos de Autor
en las obras que se encuentran a
disposición en la Web.
La Ley Sinde fue rechazada en el
Congreso de Diputados español por
casi todos, salvo el PSOE, debido a la
pretendida introducción de

mecanismos expeditivos de
persecusión de las descargas de
Internet de obras protegidas por el
Derecho de Autor (breves plazos,
resolución administrativa, una Comisión

administrativa encargada de la
observancia). No constituye esto
novedad en el escenario europeo: es
un mecanismo adoptado por otros
países, como la Ley Hadopi francesa.
Hubo una gran polémica previa a los
últimos días de diciembre, desde los
internautas «libertarios» o de la «barra
libre» en Internet, que sostienen que
nada debería estar controlado ni
impedido en cuanto al aprovechamiento
de los archivos colgados en la web.
Igual intensidad en la polémica se
levanta ahora con la reacción de los

Internet
y Derechos de Autor
defensores de la Propiedad Intelectual,
por notorias figuras del espectáculo
como Javier Bardem, Alejandro Sanz,
Alex de la Iglesia, entre otros, que ven
a ésta como una forma de defensa de

los derechos de los creadores que les
permite vivir de su trabajo. En definitiva:
libertades enfrentadas.
Probablemente en España, negociación
política mediante, cambiando el texto
rechazado se logre reflotar la
reglamentación. Desde el principal
partido de la oposición, el Partido
Popular, se están formulando
declaraciones - al más alto nivel - en
dicho sentido. Es cierto que con el
fracaso legislativo de la Ley Sinde
varios partidos políticos españoles
«cobraron cuentas» o pretendieron

cobrarlas al actual oficialismo
español, pero hay ánimo de legislar
si el texto se presenta más cerca del
equilibrio que de la pretensión de
celeridad de la industria.
El tema medular es en qué sentido
se ha de cambiar el modelo de
negocios de la Propiedad Intelectual
en el mundo digital de manera que las
nuevas tecnologías sean
aprovechadas al máximo por los
cibernautas (el acceso a Internet
constituye hoy un verdadero derecho
fundamental) sin dejar de respetar el
esfuerzo de los creadores de obras
intelectuales. Así es como
deberíamos comenzar el debate
también en Uruguay, teniendo
presente las experiencias de otros
países.
Una cosa es libertad en Internet, otra
cosa es auspiciar y defender el
avasallamiento de los derechos de
otros. Afortunadamente en esta
ocasión, a partir de la polarización de
posiciones (Propiedad Intelectual sí c/
Inexistencia de Propiedad Intelectual)
surge una mayoritaria opinión que
reconoce el respeto por el trabajador
intelectual. Se puede ver ello en
muchisimos foros y cadenas de
opinión de los medios, así como de
redes sociales.
Negar lo que puede aprovecharse de
la tecnología es absurdo: a quienes
pretendan eso – está demostrado en
la Historia – el mundo les camina por
arriba. Pero es claro también que no
se puede pisotear esfuerzo, trabajo ni
derechos ajenos. Entre quienes se
muestran como «defensores de
libertades» en Internet, hay también
quienes buscan aprovecharse de
contenidos para incluirlos en portales
donde venden publicidad y demás
servicios, pero «ahorrándose» el pago
a los autores . Es decir: tan
«abusivos» como los empresarios de
la Propiedad Intelectual, cuando
éstos son abusivos...
En el enfrentamiento de libertades que
merecen respeto por igual, la única
solución es el término medio, que -
como el equilibrio en la siempre
constante búsqueda de la Justicia -,
es la posición más difícil: para
encontrarla y para mantenerla.

El tema medular es en
qué sentido se ha de
cambiar el modelo de

negocios de la
Propiedad Intelectual

en el mundo digital



OPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 80- 6 de enero de 2011 EDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITALALALALAL OPINAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR66666

Dante BUONOMO
Periodista; Abogado; Escribano

Quizás al titulo tendríamos que
haberle agregado: «... y
dirigiendo la enseñanza.»
Las pruebas PISA han
desnudado el desastre que es
la educación secundaria
publica en Uruguay. Y revertir
esa mala gestión es
fundamental si se quiere
realmente un país de primera.
Quien no quiere
indudablemente un pais de
primera es el gremio de los
profesores de secundaria
(FENAPES) como lo ha
claramente expresado su
representante en el CODICEN,
quien no quiere ser evaluado
por las pruebas Pisa, si no que
quiere que la evaluación se
realice comparando la
educación secundaria uruguaya
con los países menos
desarrollados y más atrasados.
Quiere que el Uruguay sea de
los primeros en una carrera de
borricos.
La evaluación demostró que los
estudiantes uruguayos tienen
grandes deficiencias en las
materias científicas, en
razonamiento y en
comprensión.
Pero indudablemente detrás de
los malos resultados de los
estudiantes se esconden
grandes deficiencias de los
docentes.
Los estudiantes no saben por
tres razones
1 – Los programas no estan
acordes al actual desarrollo de
la humanidad y la enseñanza.
2 – Los profesores no saben lo
suficiente y
3 – Los profesores no saben
enseñar lo que saben.
A estas tres razones hay que
agregar una cuarta y la más
importante HAY UNA ENORME
FALTA DE RESPETO Y
AUTORIDAD PARA CON EL
DOCENTE Y LAS
AUTORIDADES DE LOS
INSTITUTOS DOCENTES.

Y estas cuatro razones del
enorme deterioro de la
educación secundaria en
Uruguay son todas hijas putativas
del Frente Amplio.
Hasta la década del 60 los
profesores de secundaria eran la
flor y nata de la inteligencia
oriental. Los profesores que
llegaban a dar clases en el

Instituto Vázquez Acevedo eran el
resumen de la sabiduría, era un
honor dar clases allí. Los
Directores de los Liceos
importantes de la Capital y de los
Liceos Departamentales eran
personalidades por todos
conocidas y respetadas, mas allá
del partido político al que
pertenecieran, o de las ideas
filosóficas y religiosas que
tuvieran. En los departamentos
del interior formaban parte de las
autoridades departamentales y
junto con el Intendente, el Jefe de
Policía, el Director del Hospital
Departamental, el Diputado, el
Obispo y el Comandante del
Cuartel integraba “las
autoridades” departamentales a
las que considerar. ¿Hoy alguien
conoce quien es el Director del
Liceo? ¿Tiene alguna
importancia en el departamento?
El Frente Amplio en su accionar
ha vaciado de autoridad a las

Direcciones, las ha
amedrentado, aunque sean de
su mismo palo. Las Asambleas
Docentes, clara expresión del
corporativismo mal entendido,
han usurpado la autoridad, dando
pábulo al mas gritón y mas
extremista. Ya no importa el
saber, o el curriculum, o el buen
nombre, solo importan las ideas

políticas, la “cocina política” y el
corporativismo.
Los concursos “se arreglan”. Los
Tribunales “se arman”. Los
Inspectores se nombran a dedo
sin respetar méritos y
conocimiento. Los profesores
faltan olímpicamente a clase y no
tienen castigo ni descuento. Los
profesores permanentemente
son objeto de falta de respeto por
alumnos que no son sancionados
y que por ello han perdido ellos
también el autorrespeto. Los
docentes no respetan su propia
función, van vestidos en forma
poco decorosa y en muchos
casos han dejado de hablar el
idioma español para dirigirse a
los estudiantes en un lunfardo
coloquial de compañerismo mal
entendido.
Los profesores no son evaluados
en una prueba de conocimientos,
nacional, periódica, de carácter
reservado, pero eliminatoria para

Mucho burro enseñando

aquellos que no alcancen un
mínimo de conocimiento. Y así
tenemos dando clase a
profesores que no tienen los
conocimientos suficientes para
dar clase, profesores que
transmiten errores, profesores
que no han puesto al día su
saber y en algunos casos son
sorprendidos por sus alumnos
que los corrigen.
Los colorados, que creamos una
enseñanza primaria y
enseñanza secundaria que
enorgulleció al Uruguay no
podemos mirar impávidos el
desastre que trajo el Frente en
la enseñanza, debemos
denunciarlo y hacerlo conocer a
toda la población. Antes que
nada a la población frentista
para que reaccione, para que
obligue a corregir, para que
realmente nuestra educación
sea de primera, como lo supo
ser en el pasado. Hay que
premiar el saber y el saber
enseñar.
Buena cosa seria comenzar por
llamar por nombre y apellido a
los burros que enjaezados con
cargos y prebendas hoy se
pavonean en su circulo cerrado
de espejos frentistas.

Los concursos
“se arreglan”.
Los Tribunales

“se arman”. Los
Inspectores se
nombran a dedo

sin respetar
méritos y

conocimiento.
Los profesores

faltan
olímpicamente a
clase y no tienen

castigo ni
descuento.
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Alberto COURIEL, es
egresado de la

Facultad de Ciencias
Económicas y de

Administración de la
Universidad de la

República en calidad
de contador público

y economista.
También es

egresado del Curso
del Instituto de
Planificación

Económica y Social
en Santiago de Chile

como Planificador
General.

Actual Senador de la
República por el
Frente Amplio ha

manifestado matices
sustantivos con la
política cambiaria

del gobierno
nacional y ha
asegurado al

Semanario Opinar
que en este marco,

“nos están salvando
los precios

internacionales, nos
esta salvando la

apreciación del real.
Pero hay otros

rubros que no se
salvan”.

¿Como observa la marcha del
gobierno nacional?

Se lleva muy bien en lo
internacional, en lo económico y
en lo político.

Lo cierto es que usted ha
marcado algunas diferencias
vinculadas a políticas o
medidas de carácter
económico. Ha cuestionado el
atraso cambiario

Yo te diría que a la economía le
va muy bien, un ritmo de

crecimiento del 9%, son cifras
históricas para el Uruguay. Sin
dudas lo ayudan mucho los
precios internacionales de los
productos de exportación, lo
ayuda mucho la apreciación del

real el principal comprador es
Brasil. Y ese ritmo de crecimiento
permite más ingresos fiscales,
más gasto público, implica
atender mejor a la salud, a la
educación, a la pobreza y a la
indigencia.
La tasa de desempleo es una de
las más bajas de la historia, de
manera que desde ese punto de
vista yo creo que al país le va muy
bien. Lógicamente hay
vulnerabilidades como en todo
proceso económico, no todo es
perfecto en la vida.
Y el tema de la política cambiaria
es uno de ellos, pero bueno.
Mientras haya precios
internacionales tan altos para las
commodities fruto de la demanda
de China e India, de acciones en
las bolsas internacionales de los
rubros de commodities, todo eso
ha permitido precios muy altos,
pero claro, cuando vos querés
más valor agregado, ahí tenés
dificultad, vos querés mas
contenido tecnológico y ahí tenés
dificultad. Y ahí es donde uno
siente que la política cambiaria
debería atender mucho más a la

competitividad que a la
estabilización.
¿Puede profundizar en el
concepto?

En el 2004 el dólar estaba en
28.70 de promedio.
Está a 20 ahora. Por lo tanto estas
perdiendo competitividad. Por
esto te digo, nos están salvando
los precios internacionales, nos
esta salvando la apreciación del
real. Pero hay otros rubros que no
se salvan ¿no?.

Desde el punto de vista
presupuestal, ¿considera que
la “torta” se ha repartido de
manera eficiente?

Yo creo que hay un esfuerzo en el
primer período por el gasto social,
el plan de emergencia, el plan de
equidad, y aumentos para la
reforma de la salud y la
educación.
Yo creo que por ahí se hicieron los
máximos esfuerzos.
Pero por el otro lado se agregan
por lo menos dos sectores que
tienen mucha fuerza por el
momento; uno es vivienda y el otro
es seguridad. El aumento al
Ministerio del Interior es muy
grande, y bueno, es uno de los
temas más importantes en la

“La política cambiaria debería atender
mucho más a la competitividad que a la

estabilización”

opinión pública. La gente siente
que hay inseguridad, y por lo
tanto hay que atender esa
problemática.

Decía Reinaldo Gargano que
los ricos son cada vez más
ricos y que los marginados no
salen de la marginación.
También admitió que en este
país no pagan más los que
más ganan. ¿Usted comparte
esta visión?

Yo he dicho que en estos
procesos hay vulnerabilidades.
La distribución del ingreso no es
un tema sencillo, si uno la mide
desde el 2004, la distribución del
ingreso mejoró el coeficiente de
Gini así lo marca.
Es relativamente lógico que con
este ritmo de crecimiento se haya
podido; por un lado, bajaste la
pobreza y la indigencia, y por otro
lado mejoraste el empleo e
incluso mejoraste el empleo
formal, mejoraste el salario real.
Entonces yo te diría; los de abajo
tienen que haber mejorado, los
del medio, asalariados,
mejoraron. Es posible que en el
último año, dado los precios
internacionales los sectores de
más altos de ingresos hayan
mejorado un poquito más, pero
no tenemos ninguna cifra que así
lo marque.
No tenemos en este momento
ningún indicador que este
marcando que la distribución del
ingreso sea negativa ni mucho
menos.
Ahora, es evidente que hay un 5
o un 10% de la población que
esta ubicada básicamente en las
cadenas productivas de
exportación, que han tenido
precios internacionales muy altos
y por esa vía deben de haber
mejorado.

Entrevista Mariano TUCCI

senador ALBERTO COURIEL
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Rubens ARIZMENDI
Doctor en Sistemas de Información

Periodista

Para: trece-de-
diciembre@googlegroups.com

3 de  enero de 2011.

“El debate por la equidad no hay que
dejarlo apagar”

Jorge te envío un comentario que hice
en la Red de « La 13 «
        
Este reportaje al compañero Lorenzo,
quizás pueda ayudar a profundizar un
intercambio que es necesario.
Indudablemente, estamos ante un
planteo honesto, enmarcado dentro de
un convencimiento que resulta
inobjetable.
El conjunto del planteo, globalmente,
encierra una concepción atendible y 
es positivo que el Ministro lo tome: El
Estado interactuando entre El
mercado y La Sociedad. Esta era
una de las críticas más agudas que le
hacíamos al Neoliberalismo, por lo
tanto lo compartimos. ¿Otro Gobierno
hubiese  tenido la sensibilidad que tiene
éste, respecto a invertir en áreas
sociales, lo que se está invirtiendo?
Sin duda que no, en la medida que la
economía mejora, entra más dinero y
la inversión social crece.
El Compañero lo define como: « Gasto
social sobre aquellos sectores más
vulnerables».
Alguien dijo que « Lo que mide la
pobreza es el aumento absoluto y lo
que mide la desigualdad son las
distancias”.  Por lo tanto es más fácil
que se reduzca la pobreza a que se
reduzca la desigualdad.
Sin embargo:

Pobreza: hogares:       2006 25.7
%    Personas: 34.7 %
                                     2007 21.9
%                   : 30.5 % 
                                     2008 16.9
%                   : 22.4 %
                                     2009 14.7
%                   : 20.9 % 
                                     2010 12.6
%                   : 18.9 %         
     
 Estos números demuestran que la
pobreza ha ido bajando
sostenidamente, pero la pregunta sería 
  ¿Porqué baja tan lentamente, cuándo
la economía creció un 8.8 % en 2010?
Entonces, el centro de un planteo,
apoyado en la actual política
económica, sería  ¿es una condición
respetar » el orden establecido”? ¿No
es posible que aquellos sectores más
enriquecidos aporten más?
Creo que es la única forma de que la
desigualdad se acote. De seguir por el

actual camino (siempre que se
mantenga el nivel de crecimiento),
quizás la pobreza (aunque No, lo
necesario) siga bajando, pero queda,
para no extenderme, el tema de « La
bonanza del País y de la Región “, ¿son
producto  de la buena administración?,
por supuesto, pero además ¿no será
consecuencia de la crisis mundial?  

Un Abrazo

Esteban Núñez

RESPUESTA:

No estoy de acuerdo ni contigo, ni
con Lorenzo. Veamos los porqué.
¿Como medir la pobreza, esta de
ahora?.-  La verdad que deben existir
infinitas teorías de como hacerlo.-
¿Que nos interesa a nosotros?: medirla
en relación con el modo de producción,
que es además el que la ha venido
incrementando ostensiblemente.
Estas mediciones que se «manejan» a
nivel oficial no van al fondo del asunto,
la relación de los seres humanos que
habitan el Uruguay con el aparato
productivo.
Lorenzo responde presionado por una
situación política y hace elucubraciones
sobre el no teorizar.- Me temo que si le
pregunto cuanto va a valer el dólar dentro
de un año, se desnude aún más su falta
de sustento teórico.-
Lo que está haciendo el equipo
económico es lo que se puede hacer
hoy en la situación actual del
capitalismo. Están aprovechando al
máximo la coyuntura.- Pretender
teorizar sobre esto no quiero calificarlo.

Ahora todas las medidas que discrepan
con lo que está haciendo el equipo
económico sueñan con un Uruguay
desprendido de las exigencias del
funcionamiento del capitalismo mundial.
Para ello tienen en cuenta solo
aspectos parciales de cualquier
emprendimiento productivo. Eso no
quiere decir que desde el movimiento

sindical, social, etc. no reivindiquemos
el nivel de vida de digno de los
trabajadores. Nosotros lo hemos hecho
a nivel de jubilados reivindicando como
recurso de la seguridad social el
impuesto a las transacciones
financieras. ¿Con cual objetivo?
defender nuestras reivindicaciones y
desnudar el funcionamiento del sistema,
que es lo que el equipo económico no
puede hacer: defender el
funcionamiento del sistema como el fin
de la historia, como el objetivo de la
fuerza política, es por lo menos suicida.
¿Por qué el IVA es del 22%, por qué
las franjas del IRPF, por qué no hay
detracciones? ¿Cual es la base
científica de las variables económicas?
NO EXISTEN, solo se aprovecha la
coyuntura.-
Los compañeros se resisten a entender
que estamos en presencia de la mayor
crisis del sistema capitalista en su
historia, y que de ella no se sale sin
reformas fundamentales que inicien una
revolución en el modo de producción.-
Sin duda que las medidas que se
adopten a nivel nacional van a ser
importantes, pero lo que decide es el
curso del sistema.-
¿Que aconsejar a los jóvenes?: mucha
teoría, leer a Marx, a Lenin, desde sus

«El debate por la equidad no
hay que dejarlo apagar»

fuentes, despreciar los altares del
marxismo-leninismo.
 
Un abrazo.
                       Jorge Aniceto Molinari

4 de enero de 2011.-

http://cajaencrisis.blogspot.com

Estimado Jorge:

Tan luego ahora, que hasta los
hermanitos Castro se rinden a la
evidencia de la realidad y la historia,
¿venís vos a sugerirnos volver a Marx y
Lenin para «aprovechar la mayor crisis
de la histor5ia del capitalismo para
profundizar el camino de la
revolución»?  Disculpame pero cuando
nos conocimos en nuestro ingreso al
BHU y comenzamos la militanc ia en
aebu te escucho sostener que
«estamos ante la mayor crisis de la
historia del capitalismo» y de aquí a
hoy van algo así como medio siglo y el
mundo ha cambiado un poquito, ¿no
crees?  Un abrazo y un muy año 2011.-
 

  Kimal
 

Jorge Aniceto Molinari es
el representante de AEBU

en el Consejo de Caja
Bancaria.
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Ariel MOLLER
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Año elegido para Celebración del
Bicentenario.
Este año 2011 ha sido elegido como el
año de “Celebración del Bicentenario
del Proceso de Emancipación Oriental”,
y dicho pomposo nombre ha sido
recogido en la Ley 18.677  de 13 de
Agosto de 2010.
LA LEY 18.677 DE 13 DE AGOSTO
DE 2010 Por dicha ley se crea una
Comisión  que se llama “Comisión del
Bicentenario  de la Revolución de
Independencia del Río de la Plata  2010-
2015.
Dicha Comisión tiene por cometido la
“planificación para los años 2010-2015
de las actividades de conmemoración
y celebración de los principales hechos
históricos del proceso revolucionario e
independientista  en la etapa
comprendida entre 1810 inicio de la
Revolución del Río de la Plata y 1815
año de la mayor expansión del proyecto
impulsado por José Artigas en la
Provincia Oriental y el Sistema de los
Pueblos Libres.
Otros países de America Latina, como
México y Argentina, etc-  han elegido
para festejar los 200 años de
emancipación de los mismos el año
2010 y ya tuvimos la oportunidad de
apreciar dichos festejos.
EL GERMEN DE LA EMANCIPACIÓN
No cabe ninguna duda, que la idea de
emancipación nace en Buenos Aires y
con la Revolución de Mayo de 1810 se
esparce por el Río de la Plata.
Dentro de las primeras acciones en tal
sentido el 28 de febrero de 1811 con el
Grito de Asencio, comienza a germinar
la idea emancipadora respecto al Reino
de España, en la margen oriental del
Río de la Plata.
La figura de Artigas, surgía  y su figura
crecía hasta concluir en el Caudillo.
Se suceden hechos históricos
fundamentales, como el Grito de
Asencio, que no tuvo relevancia como
hecho militar, pero si un importante
suceso diferenciador, la Batalla de Las
Piedras, el Ëxodo del Pueblo Oriental.,
etc.
Pero como señalan Reyes Abadie,
Bruschera, y Melogno “ El centro
atractivo y coordinador de tan diversas
voluntades y motivaciones no era una
idea ni un programa abstracto; era una
voluntad superior, un prestigio y una
conducta señera: era Artigas. “.y un
hecho histórico sin precedentes como
el Ëxodo del Pueblo Oriental, que
para muchos historiadores es el
nacimiento del Uruguay, como nación.
Pueden existir diferencias para fijar una
fecha para celebrar el Bicentenario,
para unos 1810, dado que allí se gesta
en esta parte de América, la posibilidad

de independencia de Europa, para otros
puede ser los doscientos años de
nuestra Declaratoria de la
Independencia de 1825, y aún otros
pueden sostener la idea que se celebren
en el 2028 año de la conocida
Convención Preliminar de Paz.
PUNTO CENTRAL ES EL ËXODO DEL
PUEBLO ORIENTAL Para unos la
celebración, puede ser tardía, para
otros adelantada , pero la Comisión
creada por la ley citada, determinó que
lo central de los festejos, sea el Éxodo
del Pueblo Oriental,
Respetamos la decisión, y pensamos
que dicho  hecho es único y demuestra
que acompañando al Caudillo, Artigas,
el pueblo oriental, no dudó en marcar
una identidad propia , independiente y
conformadora de una nación.
Con Maggi, creemos que “ Artigas fue
un general invicto dentro de la región;
derrotó  siempre a los españoles de
Montevideo y derrotó a las demás
provincias del Río de la Plata, todas
juntas, los porteños tuvieron que recurrir
a una maniobra inconfesable: para
librarse del federalismo artiguista, los
compañeros de la “ Revolución de la
Independencia” , los que continuaban
la rebelión americanista de la Junta de
Mayo, provocaron la intervención de una
potencia internacional : el imperio de
Portugal”.
Nadie en esta parte del mundo podía
medir sus armas con uno de los países
más poderosos de la Tierra. Había una

desproporción, entre Portugal y el
levantamiento criollo, tan grande como
la que presenciamos hoy, entre EEUU
y las naciones del Cercano Oriente.
También es cierto que la operación de
sojuzgar la Banda Oriental le llevó a

Portugal cuatro años de lucha , de 1816
hasta 1820.”
También es bueno recordar, la época
de Don Luis Batlle, cuando en los
primeros días de setiembre de 1950, el

entonces Presidente de la República,
invitó al Prof. José Ma. Traibel a escribir
el “Breviario Artiguista”, destinado a

ofrecer una ajustada visión de nuestro
héroe máximo a vastos sectores de la
población nacional y a las delegaciones
extranjeras que llegaban al país para
unirse a la conmemoración del
Centenario de Artigas.. Dicho Breviario

2011 año del
BICENTENARIO

fue publicado como un suplemento del
diario “Acción” el 29 de setiembre de
1950 y luego editado como libro  por
Colombino hnos. SA como editores en
1951.
 De dicho Breviario, y entre tantas citas
muy interesantes, y un relato por demás
ilustrativo, el autor señala” El prestigio
de –Artigas lo llenaba todo. En el plan
de Moreno ya se había manifestado
que, para la causa revolucionaria
ninguno podría ser más útil que don
José Artigas,  y Traibel  dice : El pueblo
oriental, desarraigado de su tierra,
abandonado del gobierno de Buenos
Aires por el Armisticio de octubre y
decidido a no aceptar el predominio del
gobierno español de Montevideo, ha de
encontrar su destino mientras marcha
en pos de su Jefe y conductor.
En realidad al producirse , desde el 10
de octubre , con la designación de
Artigas, la serie de hechos que siguen
expresándose en la firma del Armisticio
y en la retirada que se convierte en
abandono en masa de toda la Banda
por su población, se puede determinar
en ellos el origen del Estado
Oriental, como lo ha hecho con total
acierto que nos limitaremos a seguirlo
a la letra el profesor Edmundo
Narancio.
 Luego sigue la historia.
Hemos pretendido, hacer un pequeño
repaso, para en este año del
Bicentenario, recordar hechos y repasar
la Historia, de nuestro prócer, el  que
logra ser el Caudillo de todos los
orientales y el gran unificador de los
orientales.

No cabe ninguna duda,
que la idea de

emancipación nace en
Buenos Aires y con la

Revolución de Mayo de
1810 se esparce por el

Río de la Plata.
Dentro de las primeras
acciones en tal sentido

el 28 de febrero de
1811 con el Grito de
Asencio, comienza a

germinar la idea
emancipadora

respecto al Reino de
España, en la margen
oriental del Río de la

Plata.
La figura de Artigas,

surgía  y su figura
crecía hasta concluir

en el Caudillo.
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¡Reformar la Constitución! ha sido
siempre una especie de «mantra»
en el ritual político del Uruguay. No
debe haber en el mundo una Carta
Magna más «toqueteada» que la de
nuestro país, sin contar la cantidad
de plebiscitos de reformas que no
fueron aprobados. En los últimos
años, además, se le han adicionado
temas que claramente nos son
materia constitucional, como el
ajuste de las pasividades o el tema
del agua en la órbita estatal.
En la historia  de las reformas,
ningún aspecto ha sido más
recurrente que el sistema electoral.
En ese sentido, fue en 1996  que
aprobamos  la última modificación,
la que incluyó entre otras cosas, la
separación en el tiempo de las
elecciones departamentales de las
nacionales y el balotaje o segunda
vuelta.
A  instancias del Senador
Francisco Gallinal, el Senado de la
República aprobó en junio de 2010
la formación de una comisión
especial para que estudie el
sistema electoral  vigente desde
1996  con el objetivo principal de
acortar un proceso que desde
todos los partidos se observa como
demasiado largo, entre elecciones
internas, elección nacional, balotaje
y elecciones departamentales y
ahora municipales.
La comisión tiene nueve miembros
y debe trabajar durante cuatro
meses, pero aún no comenzó a
funcionar.
Los cultores de la sagrada reforma,
vuelven a hablar sobre la
posibilidad de nuevas
modificaciones. Algunos, como el
Senador Fernández Huidobro,
argumentando precisamente lo
largo del proceso electoral y los
elevados costos que ello supone,
proponen acotar el balotaje,
eliminándolo cuando un candidato
obtenga mayoría parlamentaria  o
una diferencia con el segundo de
más de diez por ciento. Otros
actores políticos, como el Senador
comunista  Eduardo Lorier,
proponen volver a juntar las
elecciones nacionales con las
departamentales, habilitando el
voto cruzado.
También se han escuchado voces
proponiendo la conformación de
una Asamblea Constituyente, para
encarar una nueva Carta con estos
y otros temas.
Otros representantes del
oficialismo han dicho que la
cuestión no está entre sus

prioridades, por lo que nos sería el
FA quien reactivaría a esta
comisión especial.
En nuestro Partido Colorado el
tema no ha sido tratado
formalmente, aunque se oyeron
voces desde varios sectores.
En nuestra opinión, reformar la
Carta no es un asunto para todos
los períodos. Es verdad que el
proceso electoral resulta un poco

largo, pero en definitiva votar es la
mayor expresión del soberano.
Establecer la conformación de una
asamblea constituyente, sería
convocar a una nueva elección (de
constituyentes) y abrir un debate en
el que seguramente se propondrían
absolutamente sobre todos los
temas nacionales. Desde el voto
epistolar, hasta la ley de caducidad.

Pasando por el salario de los ediles
y el restablecimiento de la
acumulación por sub lemas para
candidaturas a diputados.
Realmente entraríamos en un
debate gigantesco con posibilidad
de aumentar la casuística en
nuestra ley fundamental.
Sin descartar el riesgo que una
mayoría circunstancial, (porque en
el devenir histórico  siempre lo son)

proponga modificaciones
tendientes al establecimiento de  un
régimen
constitucional autoritario,
lamentablemente tan típicos en
nuestra América Latina.
Respecto del acortamiento del
proceso electoral, desde ya
anunciamos la más radical
oposición a la pretensión de volver

¡Reformar!  es la consigna

a juntar en el tiempo las elecciones
nacionales y las departamentales.
Ya nos hemos expresado con
anterioridad y los repetimos,
separar ambos actos fue un avance
muy importante en la democracia
uruguaya. Hicimos más libres a los
ciudadanos a la hora de votar a sus
gobernantes locales.
Ahora se elijen Intendentes, Ediles
y Concejales independientemente
de lo ocurrido en la instancia
nacional. No existe contaminación.
Elegimos a los mejores vecinos
para las administraciones locales,
inclusive con independencia de
partidos políticos e ideologías.
Digámoslo claro, a lo largo de la
historia política de nuestra patria,
los dirigentes del interior, de todos
los partidos,  sirvieron de «junta
votos» para los dirigentes
nacionales.
 Con el impedimento de cruzar
votos entre partidos y con la
votación en el mismo sobre, los
candidatos departamentales
corrían en situación de
dependencia de la estructura
partidaria nacional.
A partir de 1996, los gobiernos
departamentales son electos con
sus propios votos por lo que el
prestigio de los Intendentes ha
crecido muchísimo,  molestando a
quienes ahora proponen volver
atrás. ¿Que se creen los dirigentes
del interior que ya casi no trabajan
para la elección nacional
esperando la departamental?  Y
cómo molesta que ahora los
Intendentes tengan conciencia de
su verdadero valor político, por el
apoyo popular que logran y se
transforman en una severa
competencia en los espacios
nacionales!
Si lo que se quiere es acortar en el
tiempo el proceso electoral nuestra
propuesta es eliminar la elección
interna y hacerla junto a la elección
nacional de octubre. Para ello se
debería volver al doble voto
simultáneo y que puedan haber
varios candidatos presidenciales
por partido. Los más votados, de
los partidos  que hayan salidos en
los dos primeros lugares,
concurrirían a la segunda vuelta.
Todo es discutible,  excepto volver
atrás en la separación de las
elecciones departamentales, como
ocurre en todo el mundo. Nos
gustaría incluso que fueran más
separadas aún en el tiempo.


